

pieds du Vicaire de Jésus-Christ le tribut de sa reconnaissance et de son admiration, le monde catholique, dans un élan magnifique de foi et de piété, devance les dates officielles, et que les gouvernements eux-mêmes s'empressent de rendre hommage au Pontife providentiel dont l'énergie et la sagesse, en affirmant les droits du Saint-Siège, en poursuivant sa mission, en développant son influence, ont porté si haut le prestige de la Papauté.

Les évêques de France, eux non plus, ne veulent pas attendre pour s'associer, de nouveau et par un acte public, à cette manifestation universelle, si consolante et très significative.

Ils tiennent à Vous redire une fois de plus, Très Saint-Père, ce qu'ils Vous ont dit maintes fois déjà : qu'ils sont les Fils soumis, dévoués, aimants de Votre Paternité ; qu'ils protestent contre les entraves mises par l'impiété à l'action apostolique de l'Eglise ; qu'ils souffrent de vos épreuves ; qu'ils partagent vos préoccupations, vos soucis, vos peines ; qu'ils reçoivent avec respect tous vos enseignements ; qu'ils entrent pleinement dans les voies que Vous leur avez tracées et qu'ils sont prêts à tous les sacrifices pour seconder vos desseins.

Nous sommes heureux aussi, Très Saint-Père, de renouveler ici, au nom de l'Eglise de France tout entière, l'expression de notre vive et profonde gratitude pour les marques incessantes d'affection que Votre Sainteté a prodiguées à notre pays ; car rien ne nous